XXVIII del Tiempo Ordinario. Nuestra Señora del Pilar



LOS PADRES, LOS PRIMEROS CATEQUISTAS

El anuncio de la fe se hace donde vivimos, alrededor de la mesa

Acaba de celebrarse en Roma el Jubileo de los Catequistas, el fin de semana pasado. En ese marco del todo extraordinario, el papa León pronunció palabras oportunas y decisivas de cara a la transmisión de la fe a nuestros niños, de cara la catequesis. Palabras decisivas en relación con el compromiso ineludible y prioritario de los padres, a los que volvió a recordar que son los primeros catequistas:

"Por eso los primeros catequistas son nuestros padres, aquellos que hablaron con nosotros primero y nos enseñaron a hablar. Así como aprendimos nuestra lengua materna, del mismo modo el anuncio de la fe no puede delegarse a otros, sino que se realiza allí donde vivimos, principalmente en nuestras casas, alrededor de la mesa". (Homilía en la Misa del 28 de septiembre).

Nada nuevo bajo el sol, ciertamente. Todo lo sabemos y lo repetimos. Pero sí nuevo en cuanto a su realización y puesta en práctica.

Padres, primeros catequistas. Primeros e insustituibles. Es su responsabilidad y compromiso desde la hora en que se acercan a la Iglesia a pedir el bautismo para sus hijos. Se comprometen solemnemente a educarlos. Así lo hacen en muchos casos, pero no siempre ni todos. Está bien que el mismo Papa lo vuelva a recordar y que los demás nos haga "eco" del mensaje.

Padres, la misión no se puede delegar. No, no vale aquello de: "Ya mando a mis hijos a la catequesis" para que les enseñen la Religión allí y yo (padre o madre) me pueda desentender". Ni tampoco vale: "Bueno, yo ya mando a mis hijos a un colegio religioso para que les eduquen cristianamente". No, la cosa es más grave.



CONTAR Y CANTAR

Por Álvaro Ruiz

La piedad popular evangeliza

Pablo VI dijo en *Evangelii nuntiandi* (1975) que la piedad popular «refleja una sed de Dios que solo los pobres y sencillos pueden conocer» y que «hace capaz de generosidad cuando se trata de manifestar la fe». De entonces acá, las procesiones y romerías han crecido hasta en los planes pastorales de la Conferencia Episcopal. Y las cofradías inscritas en el Registro de Instituciones Religiosas superan las 8.000, lo que supone unos tres millones de cofrades en España. A su vez, en *Evangelii gaudium* (2013), Francisco repite palabras de Benedicto XVI sobre la piedad popular diciendo que es «precioso tesoro de la Iglesia católica».

La injusticia de pobres y ricos

Iniciativas cristianas comenzaron a celebrar el Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza el 17 de octubre de 1987, reconocido por la ONU en 1992. Al respecto, he aquí cuatro datos ofrecidos por la entidad financiera suiza UBS en 2025. En el mundo, 1.550 millones de personas pobres poseen el 0,6% de la riqueza mundial y 1.570 millones de clase baja, el 12,1%. En el otro extremo, 60 millones de millonarios detentan el 38,5% de la riqueza y 31.000, el 9,6%. El patrimonio de los pobres no llega a 10.000 dólares; los multimillonarios supera los cien millones.

Alabad al Señor en el cosmos

¡Ser un instante luz, sólo un instante!
Sopla y enciéndeme, Señor, cual árbol
resplandeciente entre la noche oscura.
[...] mira mis ramas de quejidos: crecen
en la noche, tu fresca luz buscando.
Baja, Señor, y sopla entre mis frondas.
Tóquete yo con mi pequeña mano,
con mi pequeña sombra triste. Soy
un niño sin descanso.

Inicio del poema en que Carlos Bousoño rezaba a Dios como un niño. De "Subida al amor" (1945).

TIEMPO ORDINARIO

VIRGEN DEL PILAR Por A. Delgado 1 Crón, 15, 3-4. 15-16; 16, 1-2. Sal 26 Hch, 1, 12-14. Lc 11, 27-28

La Virgen del Pilar



Hoy, doce de octubre, celebramos la fiesta de Nuestra Señora del Pilar, patrona de España. Según una piadosa tradición, la Virgen María se apareció en una columna o pilar, a orillas del río Ebro. Pretendía alentar al apóstol Santiago a seguir predicando a los vecinos de Cesaraugusta, la actual Zaragoza. La pequeña ermita de la Virgen del Pilar, reconocida desde la antigüedad, se ha convertido en una gran basílica, a la que acuden numerosos peregrinos a honrar y a rezar a nuestra Madre. Meditamos sobre la figura de la Virgen María en el evangelio proclamado.

- María, la Madre de Dios. Una mujer, de la multitud, lanza una alabanza a Jesús: "Bienaventurado el vientre que te llevo y los pechos que te criaron". En el misterio de la Encarnación, en el seno de la Virgen María, toma carne el Hijo de Dios. María es el arca de la Nueva Alianza que alumbra al Unigénito.
- Bendita entre todos los hombres. Jesús replica a aquella buena mujer: "Mejor, bienaventurados los que escuchan la palabra de Dios y la cumplen". Nos recuerda san Agustín que María concibió antes en su corazón que en su seno. La Virgen vivió con plenitud la gracia de Dios para ser la Madre de Jesús.
- Modelo de vida cristiana. Por María llegamos a Jesús. Su vida es vía para acercarnos a nuestro Señor. Su amor de madre nos estimula para recibir la gracia bautismal, configurándonos con Cristo.

Pidamos a la Virgen del Pilar por nuestra patria, por sus habitantes y por los que la sirven y defienden.

CARTA DEL OBISPO

+ Julián Ruiz Martorell Obispo de Sigüenza-Guadalajara



BIENAVENTURADA VIRGEN MARÍA DEL PILAR

Queridos hermanos en el Señor: Os deseo gracia y paz.

El año 40 del siglo I, Santiago el Mayor, hermano de san Juan e hijo de Zebedeo, anunciaba el Evangelio en España. Llegó a Zaragoza, predicó y, entre los convertidos, eligió como acompañantes a ocho hombres, con los cuales trataba de día del Reino de Dios, y por la noche, recorría las riberas del Ebro para descansar. En la noche del 2 de enero, Santiago se encontraba con sus discípulos junto al río cuando oyó voces de ángeles que cantaban y vio aparecer a la Virgen Madre de Cristo, de pie sobre un pilar de mármol. La Virgen María, que aún vivía en carne mortal, le pidió al Apóstol que se le construyese allí una iglesia, con el altar en torno al pilar donde estaba de pie y prometió que "permanecerá este sitio hasta el fin de los tiempos para que la virtud de Dios obre portentos y maravillas por mi intercesión con aquellos que en sus necesidades imploren mi patrocinio".

Con la venida de la Bienaventurada Virgen a Zaragoza comenzó a crecer el testimonio de Jesucristo, edificado a partir del pilar, como fundamento de una nueva construcción cuyos materiales serían en adelante la fortaleza en la fe, la seguridad en la esperanza y la constancia en el amor.

Desde aquella venida, y en torno a la devoción a la Virgen del Pilar, han sido enjugadas muchas lágrimas, ha comenzado a perder su aguijón la muerte, se ha desteñido el luto, y han sido vencidos el llanto y el dolor, porque una situación antigua, denominada sencillamente "lo de antes", ha pasado. La venida de la Virgen fue la concreción más elocuente de la palabra que pronunció Dios: "Todo lo hago nuevo".

La maternidad de María se hizo de nuevo fecunda en nuestra tierra. El Espíritu Santo por medio de la Virgen, dio a luz a Jesús en los caminos atravesados por la tiniebla y la incredulidad.

Reconocemos que también nosotros, como Santiago apóstol, y los testigos de la primera hora, nos dejamos vencer por la tristeza y el desaliento, experimentamos un desarraigo respecto de la historia de nuestra misión como evocación del amor que enamoró nuestro corazón.

También en nuestra época la fe y el amor languidecen sin el fuego de la esperanza. Por eso, reconocemos que hemos de arraigar permanentemente nuestro corazón en la sabiduría y en la fuerza del Pilar. Para ello necesitamos ser expertos en los caminos y en las huellas del Señor, orientados por el mapa de su Espíritu.

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

Fiesta en Málaga del Fresno en honor de la Virgen del Rosario



Málaga del Fresno celebró sus fiestas en honor de Ntra. Señora del Rosario. El pueblo entero, haciendo gala de su fervor y devoción a la Virgen, participó en la eucaristía, que presidió su párroco, **Jesús García**, con el que concelebró **Pedro Moreno**, predicador de la homilía. La tradicional procesión por las calles del pueblo tuvo las correspondientes paradas y sus debidos cantos o motetes. Todos los actos fueron organizados por la hermandad, cuya vida traspasa ya los doscientos años, y que la componen en la actualidad veintidós hermanos

Talleres de Oración y Vida

Tendrán lugar en la parroquia de Juan de Ávila, los jueves, a las 19:30 horas, en San diego de Alcalá, los lunes a las 17 horas, en San Pedro Apóstol, los miércoles a las 16:30 horas. Los próximos días se impartirá la primera sesión ■

Jueves 16: Comienza la Cátedra diocesana de Formación Permanente

El jueves 16 de octubre comienza en este curso la Cátedra diocesana de Formación Permanente. Será en la Casa María Madre de Guadalajara, desde las 11 horas, para sacerdotes; y a las 20 horas, en la Casa Diocesana de la calle Salazaras para seglares y consagrados. El tema anunciado es "Nicea 1700 aniversario, un concilio también para hoy" que expondrá el jesuita Gabino Uríbarri Bilbao, profesor de Teología en la Universidad Pontificia Comillas y miembro de la Pontificia Comisión Teológica Internacional desde 2014

'Historia del pueblo gitano', en Casa Nazaret durante octubre

"Gitanos" es el tema jubilar de Casa Nazaret durante el mes de octubre. Como en los meses anteriores, se han programado una serie de actividades, propuestas y organizadas por el Pastoral Gitana, sector que dirige Arturo Mottola. Una de ellas es la exposición titulada "Historia del pueblo gitano", instalada en el salón de Casa Nazaret y que se inauguró el martes 7 de octubre a las 10 horas. Puede visitarse entre el 7 y el 24 de octubre. Otras dos actividades a considerar están una charla sobre el espíritu jubilar en el mundo, el martes 23, y un concierto-oración, el sábado 25 ■

VIII Jornada de Cofradías en Cifuentes



La villa de Cifuentes acogió con alegría la visita de cincuenta y dos cofradías y hermandades de todos los arciprestazgos de nuestra diócesis. Cerca de quinientas personas del mundo cofrade, con sus insignias y estandartes, llenaron las calles de alegría y devoción; y el templo parroquial de oraciones y cánticos.

La acogida, la oración de la mañana, la visita turística y la comida fraterna tuvieron su broche de oro con la celebración de la eucaristía y la procesión por las calles de la localidad. Toda la jornada estuvo presidida por nuestro obispo don **Julián**, acompañado por una docena de sacerdotes. El próximo año se ha previsto celebrar la jornada en Mondéjar.

A las 8 de la tarde daba comienzo el concierto de Hakuna Group Music con el que se finalizó esta jornada ■

«Dilexi te»: Exhortación sobre el amor hacia los pobres de León XIV

El día en que la Iglesia conmemoraba a san **Francisco de Asís**, el pasado 4 de octubre, el Papa firmó el documento titulado *«Te he amado»*, que se presentó en la sala de prensa de la Santa Sede el 9 de octubre a las 11:30 horas. La exhortación apostólica la firmó en presencia del arzobispo **Edgar Peña Parra**, sustituto para los Asuntos Generales de la Secretaría de Estado.

En la presentación participaron los cardenales Michael Czerny, jesuita, prefecto del Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral, y Konrad Krajewski, limosnero de Su Santidad y prefecto del Dicasterio para el Servicio de la Caridad (Limosnería Apostólica). Junto a ellos, presentaron el documento el hermano Frédéric-Marie Le Méhauté, provincial de los Frailes Menores de Francia/Bélgica, doctor en teología, en conexión remota, y la pequeña hermana de Jesús Clémence, de la Fraternidad de las Tre Fontane.

Es un documento en clara continuidad con la encíclica del papa Francisco titulada *Dilexit nos*, sobre el amor divino y humano de Jesucristo

Intención de oración del Papa para el mes de octubre

Oremos para que, inspirados por san Francisco, experimentemos nuestra interdependencia con todas las criaturas, amadas por Dios y dignas de amor y respeto.

La hormiga y sus costumbres

A veces lo escuchamos: "esa persona es como una hormiguita...", "siempre hizo las cosas como una hormiguita...", "es constante y callada como una hormiga...", "todo lo hace bien y sin ruido, como una hormiga...".

La hormiga y sus costumbres, la hormiga y su modo de obrar. De eso va nuestra reflexión de hoy, de aprender de la hormiga. Leemos en la Escritura, en el libro de los Proverbios: "Ve a observar a la hormiga, perezoso, fíjate en sus costumbres y aprende. No tiene capataz, ni jefe ni inspector; pero reúne su alimento en verano, recopila su comida en la cosecha" (Prov 6, 6-8).

La hormiga. Obra con diligencia y constancia. No necesita que nadie le mande ni le vigile, no tiene capataz. La hormiga nos enseña a obrar desde dentro, desde la propia conciencia, y no por simple miedo al inspector o capataz de turno. Alguien, extremadamente responsable, me repite, a veces: "Yo soy mi jefe más exigente y no me perdono ni hacer una cosa mal ni perder un minuto de tiempo en mi vida" ¡Qué bien si todos aprendiéramos a obrar así, desde la propia responsabilidad y conciencia! ¡Cómo cambiarían muchas cosas!

La hormiga. Obra en silencio y sin pereza. ¡Cuánta pereza y cuántos perezosos conocemos! La pereza roba mucha alegría al alma y enturbia el rostro de muchas de nuestras obras; la pereza acarrea siempre otros males a su alrededor. ¡Cuántos trabajos mal hechos por falta de diligencia y entusiasmo, por dejarnos llevar por la pereza! ¡Cuánto tiempo perdido, a veces, por la misma razón, por pereza!

La hormiga. Obra con calma y oportunidad. No, no se trata de querer arreglar el mundo en un solo día y a golpe de un esfuerzo extraordinario. Tampoco se trata de querer arreglar mi vida en un solo día y de forma absolutamente extraordinaria. No. El mundo se arregla a golpe de mucha paciencia y de muchos días, cada día con su propio afán y no perdiendo ninguna oportunidad. Así, minuto a minuto y día a día, se puede arreglar vida entera. Aprendamos de la hormiga.

La hormiga trabaja con diligencia y constancia, en silencio y sin pereza, con calma y oportunidad









I Encuentro General de Infancia Información e inscripciones en Acción Católica: https://accioncatolicageneral.es



Encuentro de animadores Sábado 18, de 10 a 14 horas en el colegio Cardenal Cisneros



ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL Por José Luis Perucha

Heridas sanadas

El papa León XIV, durante las audiencias generales de los miércoles, continúa desarrollando el ciclo de catequesis, iniciado por Francisco, dedicado a «Jesucristo, nuestra esperanza». Después de las catequesis dedicadas a la infancia de Jesús y a la vida de Jesús, está abordando ahora la Pascua de Jesús, su pasión, muerte y resurrección.

En concreto, el pasado miércoles, 1 de octubre, dedicó su alocución a la aparición del resucitado a los apóstoles en el cenáculo, poniendo el acento en el hecho de que Jesús no les echa en cara su traición, sino que les desea la paz. En cambio, nosotros muchas veces «cuando nos recuperamos de un trauma causado por los demás, a menudo la primera reacción es la rabia, el deseo de hacer pagar a alguien lo que hemos sufrido».

En la misma escena, Jesús muestra sus manos y su costado con los signos de la pasión. Al respecto nos dice el Pontífice: «Jesús está ya plenamente reconciliado con todo lo que ha sufrido. No guarda ningún rencor. Las heridas no sirven para reprender, sino para confirmar un amor más fuerte que cualquier infidelidad. Son la prueba de que, precisamente en el momento en que hemos fallado, Dios no se ha echado atrás. No ha renunciado a nosotros». En cambio, nosotros, «a menudo ocultamos nuestras heridas por orgullo o por el temor de parecer débiles. Decimos "no importa", "ya ha pasado todo", pero no estamos realmente en paz con las traiciones que nos han herido. A veces preferimos esconder nuestro esfuerzo por perdonar para no parecer vulnerables y no correr el riesgo de sufrir de nuevo». Frente a esta actitud, el Papa nos dice: «No tengáis miedo de mostrar vuestras heridas sanadas por la misericordia. No temáis aproximaros a quien está encerrado en el miedo o en el sentimiento de culpa» testigos de una paz y de un amor «más fuerte que la muerte».